

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º. **Viernes 9 de diciembre de 1859.** NUM. 321.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquín y Barcelonés.
Redacción de este periódico.—Cuesta de Palet, 7.

—Sale el sol á las 7 horas y 10 minutos.
—Pónese á las 4 horas y 36 minutos.
—Sale la luna á las 4 h. y 37 m. de la tarde.
—Pónese á las 7 h. y 50 m. de la mañana.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.
Un mes, 6 reales.
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada línea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Madrid jueves, 1.º de diciembre.

Creemos interesantes las siguientes noticias de los sitios que van á ser seguramente campo de batalla y de victoria de nuestras bizarras columnas en el territorio africano.

Mas allá del Serrallo empieza un derrame de la célebre cordillera del Atlas, conocida en aquella parte con el nombre de Sierra Bullones; en el centro de dicha sierra, y en una de sus vertientes meridionales, se encuentra el pueblo de Andjerah ó Anggera que dista cuatro leguas de Ceuta, y que da nombre á una provincia.

Del Serrallo parten tres caminos: uno hácia el Norte en direccion á Tánger, otro hácia el Poniente en direccion á Angera, y otro hácia el Sur en direccion á Tetuan.

Para marchar á Tánger es preciso atravesar la Sierra, á no ser que pueda flanquearse esta por el lado del mar. El camino de Tánger es, sin embargo, poco conocido.

Lo mismo decimos del de Angera.

Ago mas se conoce el de Tetuan, cuya poblacion dista de Ceuta unas siete leguas. Este camino tiene la ventaja de ser abierto y atravesar uno de los valles mas fértiles y frondosos, pues la zona comprendida entre el Atlas y el Mediterráneo, forma una vega notable, por la riqueza y abundancia de sus producciones agrícolas.

En el centro de esta vega, á once kilómetros de la costa, está situado Tetuan, poblacion importante que hace un comercio muy activo con Europa, especialmente con Gibraltar, á cuya plaza surta de toda clase de viveres y con particularidad de ganado. Encierra unos 46,600 habitantes; pero en este número se cuentan 4,000 judios que es probable hayan abandonado la ciudad. Sus calles ofrecen un aspecto verdaderamente morisco, estando en gran parte cubiertas y formando una especie de subterráneos en que hay gran número de tiendas. El general Echagüe se ha fortificado en el Serrallo, estableciendo un respetable tren de artillería y asegurando completamente sus comunicaciones con Ceuta. Ha hecho tambien con éxito feliz un reconocimiento en el camino de Tetuan.

Segun cartas recibidas de Ceuta por la Gaceta militar, no bajan de 4,500 moros los muertos sobre el campo en la accion del 23, refiriéndose estas correspondencias al reconocimiento hecho por los oficiales de Estado Mayor para formar la cronica de la campaña.

Se asegura que el general Echagüe será propuesto para teniente general, y el general Gasset para una gran cruz.

Las noticias que se van recibiendo referentes á la accion del 23, hacen grandes elogios de la conducta militar y del brio de los generales Echagüe y Gasset, y de los brigadieres Sr. Lassausaye y Sandoval.

Es indudable el entusiasmo que escitan en las poblaciones las tropas que marchan á Africa. Entre las pruebas de simpatias recibidas por el regimiento de Córdoba que se embarcó en Cádiz el 23, se citan dos dignas

de conocerse. En la calle de San Juan habitan dos ancianos, que tienen dos niñas huérfanas; tuvieron dos alojados, les dieron una cama á cada una, de comer, cigarros para el camino, escapularios y 19 rs. á cada uno antes de marchar.

Un coronel extranjero se llevó á su casa cuarenta soldados, les dió de comer y cigarros.

—Siguen llegando pormenores sobre la accion del 22. El reducto atacado por los moros estaba defendido por una batería de montaña al mando del bizarro capitán Sr. De Pedro. La audacia de los moros llegó hasta el estremo de acercarse al foso, donde recibieron un buen metrallazo, que hizo volar á muchos de ellos, á los cuales, como de costumbre, recogieron inmediatamente. Las tropas que tomaron parte en este combate se condujeron con admirable arrojo. Entre los moros dice se que habia algunos ginetes bien vestidos, hasta con lujo y pantalones á la europea, que al parecer dirigian los grandes grupos de ellos.

—Con la mayor prontitud ha sido repuesto y ya ha salido para su destino, el material y aparatos, tanto para la seccion telegráfica como para el cable submarino.

—Sabemos, por comunicaciones fidedignas, que todos los individuos del cuerpo de Sanidad militar, se han conducido dignamente en el campamento, llenando con oportunidad y valor todas las atenciones de su importante y útil instituto; pues apenas fue retirado un herido á quien no se hubiese curado antes en el mismo campo de batalla y durante el fuego.

—Segun La Discusion parece que los moros tuvieron en el combate del 23, 1,519 muertos, recogidos por nuestras tropas, y 260 prisioneros. Nuestras pérdidas se hace subir á 608 hombres muertos ó heridos, entre ellos 32 oficiales.

—Como prueba de las simpatias inglesas, en nuestra cuestion con Marruecos, trasladamos un párrafo de una carta de Gibraltar del 25 del actual, muy significativo. «Amigo mio, efectivamente el dia de Santa Isabel se señaló con la toma del Serrallo, y á beneficio de un buen anteojo se vió preparar á los cazadores por las colinas de Sierra Bullones que se dice han fortificado; despues nada sabemos de positivo si bien no dejan de correr grandes bolas á favor de la heroicidad moruna; porque ha de saber V. que aqui todos somos berberiseos, y deseamos que á los picaros españoles les casquen, y hoy estamos de enhorabuena porque los nuestros han copado tres batallones de los de Vds., y si esto no es verdad, tal seria el deseo. Por de contado que ha reinado un temporal de agua que han caido en 48 horas cerca de ocho pulgadas; pero hoy ha amanecido un dia de otoño magnífico, y si dura por algunos dias, algo oiremos.»

Madrid 4 de diciembre.

Segun los despachos telegraficos, el temporal que se ha presentado en el teatro de la guerra estos dias, es horroroso. Las tiendas

de campaña apenas pueden resistir el impetu del agua y del viento, y nuestros soldados tienen que redoblar su valor para resistir á la furia de los elementos y de sus enemigos.

—Háblase con gran elogio en correspondencias recibidas del Serrallo, del segundo gefe del batallon de cazadores de Madrid, señor Ochotorena, herido de dos balazos en la cara, durante la sangrienta accion del 23.

El comandante Ochotorena fué el que en los primeros encuentros con los moros que tenían á hostilizar las obras exteriores de Ceuta, maló con su revolver al cabo grande, cuyo traje y armamento vinieron á Madrid.

—Las noticias que reciben en Londres de España y del teatro de la guerra en este momento, son leídas con vivísimo interes, no solo por nuestros compatriotas, sino tambien por los extranjeros. Nuestra conducta y nuestros triunfos en esta guerra, van á ser la contestacion mas elocuente, que España pudiera dar á sus detractores.

—Vease lo que ha pasado á bordo de la goleta Wanderer, surta en el Guadalquivir el martes último. Su capitán J. Archbold, que tambien es dueño del buque, castigó á un marinero, porque no habia pintado una verga por absoluta imposibilidad dándole una paliza y haciéndole subir á la cruceta, sin mas ropa que un pantalon de lona y una camiseta de bayeta azul hecha pedazos, y teniéndole con ella toda la noche hasta las seis de la siguiente mañana, á pesar de sus súplicas y quejas y de hallarse casi muerto de frío. A esta hora lo bajó y con un rebenque le dió una nueva paliza, hasta casi dejarlo sin sentido. Este hecho lo presencié toda la gente del muelle; en la casilla de los Carabineros donde se acogió, le dieron alimento y lo socorrieron. Debe recomendarse el nombre incólito y humanitario de J. Archbold á la prensa de Londres para que sea nombrado presidente de alguna de las sociedades humanitarias que con tanto bombo y platillos se anuncian en nuestra España para ilustrarnos.

—Las Novedades aconseja á los que manifiestan impaciencia por la lentitud de las operaciones militares, que repriman su ardor, pues está seguro de que los generales que dirigen la campaña no pecan de excesivamente prudentes.

—Es grande ya el número de voluntarios que van acudiendo á formar parte del tercio vizcaino. En los últimos dias se han presentado muchos gallardos jóvenes encartados y singularmente del consejo de Sopuerta. Tambien el tercio alaves se aumenta de dia en dia. Lo mismo en estos que en el Guipuzcoano figuran jóvenes de las primeras familias del pais.

—Asegúrase que algunos oficiales ingleses han presenciado desde nuestras trincheras los combates de los dias 22, 23, y 25 quedando admirados de las proezas hechas por nuestros cazadores en las cargas á la bayoneta, arma que manejan perfectamente.

«Hubo altura ocupada por un batallon de cazadores, dice un testigo presencial de la accion del 23, y visto que era la que pretendian

con mas afan tomar, mandó el digno y valiente general Echagüe, tocar retirada, á otro batallon empeñado tambien en el fuego, para que reforzase, el punto que se consideraba como la llave de la accion y en donde tenia que decidirse aquella lucha terrible. El batallon á que me refiero al oír la señal que le indicaba el corneta, prorumpió, en un viva la Reina! teniendo los oficiales del espresado batallon que emplear toda su autoridad para hacerles comprender que convenia retirarse para reforzar á otro batallon que se hallaba sosteniendo una lucha heroica en otro punto.

—*El Pais*, diario de Paris, publica el 29 un notable artículo probando cuan injusta é infecunda es la oposicion que una parte de la prensa de Madrid hace al gobierno, tomando por pretexto la correspondencia diplomática de gobierno y el de la Gran Bretaña.—«Hé aquí como termina este artículo firmado por Mr. Auguste Vitu: Se vé, pues, que España no ha cedido á las exigencias de Inglaterra, que no ha sentado un precedente peligroso, y que no ha restringido de modo alguno el libre ejercicio de su voluntad. Lejos de eso; el gabinete español se ha reservado toda su libertad de accion; España puede adquirir y conservar de un modo permanente en el territorio marroquí todos los puntos que considere necesarios para la seguridad de sus posesiones, y obtener todas las garantías que reclamen sus intereses y su honor. Así, pues, cualesquiera que sean las eventualidades de lo porvenir, España obrará con absoluta independencia, y con toda la enegia que le dan la justicia de su causa y la fuerza de su derecho.»

—El viento que ha reinado estos últimos dias, ha tenido al mar en una violenta agitacion en las costas de Valencia. Las olas saltaban de una á otra parte del muelle del Grao con imponente furia, barriendo la tierra que encontraban y descarnando la escollera. A pesar del temporal, la multitud de buques existentes en el puerto no ha experimentado el mas leve daño, merced á las buenas condiciones con que ya cuenta aquel, á pesar de no estar terminado todavia.

—Todos los detalles que van llegando relativos al ataque del dia 22, vienen perfectamente conformes en los incidentes principales del combate, así como en cuanto á los enormes destrozos ocasionados por nuestra artillería en las masas de los moros.

—Casi todas las noticias que se han esparcido por Madrid respecto á desgracias ocurridas en el encuentro del 25 del mes pasado á los jefes del regimiento que cubria el boquete y á otros oficiales conocidos en Madrid, son, por fortuna absolutamente falsas.

—En la noche del 28 salió del puerto de Cádiz el vapor de guerra *Isabel II*, remolcando á la urca *Niña*, el transporte *Marqués de la Victoria*, y los vapores mercantes *Seine Provence* y *Barcelona*.

Estos buques conducen al cuartel general del ejército de Africa al general D. Enrique O'Donnell, con la mayor parte de los cuerpos de su division, y al brigadier de Carabineros Sr. Villar, con la fuerza de su arma. Conducen tambien acémilas y los caballos de los jefes. El embarque se verificó con el mayor orden y con gran rapidez, contribuyendo á ello poderosamente las eficaces disposiciones del señor capitán general del departamento y de los jefes y oficiales de la armada y demás subalternos de su autoridad.

Pero lo que mas ha facilitado este importante servicio es la cooperacion de la empresa del ferro carril de Jerez al Trocadero, que no solamente ha puesto á disposicion del ejército la via ferrea y los vapores, con todos sus empleados en la estacion, sino que ha habilitado instantáneamente el muelle avanzado que estaba construyendo, y sin el cual habria sido muy larga y penosa la operacion de embarcar el ganado.

—Aun á trueque de insistir á veces en noticias que ya hemos publicado, no tendremos

reparo en copiar de los periódicos del continente todo aquello que contribuya al esclarecimiento de los hechos gloriosos de nuestras tropas. Damos, pues, á continuacion los siguientes detalles.

«En Algeciras se publicó el 26 un boletín concebido en estos términos:

Interesantes noticias de Africa.

«Las que nos comunican nuestros corresponsales de Ceuta y el campamento han llenado de gloria al ejército español. Tres dias de completo triunfo han sido los del 22, 24 y 25. ¡La pluma se nos resiste á describir los horrores de la lucha! ¡Lucha en que nuestros bravos soldados han demostrado á la vez que su valor, su serenidad y entusiasmo! Pero basta ya; empecemos á referir hechos tan gloriosos, que nunca acabariamos de ensalzar si dejásemos correr la pluma.

«Llega el 22; nuestras avanzadas descubren al enemigo, y son molestadas por sus fuegos: al momento el bizarro general Echagüe dispone se les deje avanzar hasta tiro de fusil, y en número de 4000 intentan lanzarse sobre nuestras tropas; pero nuestros cañonazos con fuego de metralla barren aquellas masas de cafres y empiezan á retroceder. Entonces el general en jefe, considerandó que 1500 hombres eran los suficientes á dasbandar aquellas hordas, dispuso que un batallon del regimiento del Rey y Cazadores de Simancas concluyesen la accion, tan gloriosamente empezada.

«El enemigo dejó en el campo mas de 300 muertos, viendosele retirar innumerables heridos.

«El 24 cargaron de nuevo mayor número de moros, intentandó tomar nuestros reductos, que defendian un batallon del Rey y otro de cazadores de Barbastro; la lucha duró todo el dia, y los enemigos fueron rechazados con pérdidas considerables: por nuestra parte algunos muertos y heridos.

«El dia 25 fué mayor el empeño de la morisma, presentandose al frente de nuestras posiciones de 8 á 10.000 moros, atacándolas con una osadia indecible, pues llegaron algunos hasta la boca de nuestros cañones, siendo rechazados por nuestra metralla, y á la vez por la mayor parte de nuestra fuerza, que simultáneamente los perseguian y derrotaban en su huida por todas partes.

«Dos de nuestros batallones coparon 200 moros, que todos quedaron en el campo.

«En esta gloriosa jornada para nuestro ejército, ha tenido el enemigo 2,500 muertos y multitud de heridos: la nuestra consiste en la del nuevo teniente coronel del batallon cazadores de Madrid y 12 soldados muertos; heridos, el segundo gefe de cazadores de Madrid y 200 soldados.»

Desde el campamento del Serrallo dicen con fecha 23:

«La osadia de 4,000 moros aproximadamente llegó ayer al extremo de intentar apoderarse del reducto mandado construir en la eminencia mas avanzada de nuestro campamento, y guarnecido por un batallon de cazadores y 8 piezas de artillería de montaña. El espeso bosque que rodea esta posicion, y que sea dicho de paso, debiera ser incendiado para mayor seguridad de la misma, protegia la intencion de los bárbaros, y llegaron hasta muy cerca del foso que la rodea sin ser vistos. Un presidario dió la señal de alarma, y se empezó el fuego sobre ellos serian las tres de la tarde.

«El batallon de Simancas defendió la posicion. Algunas de sus compañías desplegaron en guerrilla y cayeron sobre el enemigo por el flanco izquierdo del reducto: pero apercebidos los moros de su movimiento, se corrieron precipitadamente por el derecho, y trataban de rodearle, cuando se presentó el batallon cazadores de Talavera, que se hallaba situado en el punto intermedio de la eminencia y el campamento. Se echó sobre ellos y los desordenó completamente, causándoles pérdidas consi-

derables; pero ni un muerto dejaron en el campo. Apenas cae uno atraviesan la espingarda en los dientes, le echan al hombro y huyen precipitadamente. Es admirable su agilidad, y espantosa la gritería que arman cuando atacan. Se suben á los árboles con la ligereza de un gato montés, y hacen sus fuegos con tal certeza, que cualquiera diria que se habian educado en la escuela de tiro establecida en el Pardo y dirigida por el señor coronel Bercezo.

Por supuesto que, en mi concepto, cada espingarda arroja á la vez tres ó cuatro balas, y de aqui procede la mayor seguridad de sus tiros. Lo creo así, porque todas las que se han visto son sumamente pequeñas; son verdaderas postas. El zumbido de las que usamos nosotros no les hace mucha gracia; pero lo que mas les aterra es una carga á la bayoneta. Ayer les faltaba tierra para correr cuando una parte del batallon de Simancas les cargó con esta arma. Llevaban tal prisa, que ni uno solo ha dejado de enseñarnos la parte prominente que la naturaleza previsora colocó en el cuerpo humano para que sirva de centro de gravedad. Este espectáculo escitó la hilaridad en todos nosotros, y era debido á que el viento, aumentado por la violencia de su carrera, arremolinaba los faldones de sus jaques, única prenda que constituye su vestimenta; prescindiendo del gorro ó turbante que generalmente usan.

Por fin se retiraron escarmentados, y solo es sensible tener que lamentar las bajas que nos han causado, Simancas cuenta 14 entre muertos y heridos; el Rey 7; Borbon 2; Talavera un oficial herido, otro contuso, un sargento primero y dos soldados muertos, y 18 heridos algunos de gravedad. Fué el cuerpo que mas se distinguió, porque ocupaba la posicion mas descubierta, y el que sufrió la mayor parte de sus fuegos, sin tener en donde guarecerse. Tambien como Vds. ven, es el que mas pérdidas ha tenido.»

—Todos los dias llegan nuevos pormenores sobre los rasgos de heroismo que llevan á cabo nuestros valientes soldados en las playas africanas. A los que dimos ayer tomados de *La Discusion*, hemos de añadir los siguientes, entre los que se dan mas detalles sobre el valiente soldado que arrancó nuestro pabellon de manos de la morisma.

Hélos aqui:

«Son tan brillantes las cargas á la bayoneta que se han dado por diferentes cuerpos, que el mismo diario inglés de Gibraltar lo declara así, haciendo mencion del batallon de Simancas.

Se habla mucho de un soldado del regimiento de Borbon, que viendo que la bandera era arrebatada por tres marroquíes, cargó sobre ellos, mató dos, y volvió á recuperar la bandera.

Se asegura que en recompensa ha sido agraciado con la cruz de San Fernando.

Tambien haremos mencion de otra carta en que se elogia la conducta del joven conde de Alcoy, subteniente, hijo del general Roncali, que solo tiene 21 años, y que se batió con tres moros, teniendo en una mano su espada y en la otra un revolver, de cuyas armas hizo tan buen uso, que consiguió matar uno y herir dos, hasta que el mismo cayó herido.

Parece que ha sido ascendido á capitán. La herida la recibió en una pierna. Pronto se sabrá si todas estas noticias son exactas, por que de serlo, se citarán estos rasgos de valor en los partes oficiales.

En la accion del 25, el abanderado de uno de los batallones de Borbon parece que fue herido, y un moro se aprovechó de esta oportunidad para arrancarle la bandera. Ufano iba el hijo de Mahoma con su presa; pero á los pocos pasos, un soldado, gallego, segun hemos oido decir, que estaba tambien herido, se apercebe del caso, y sin reparar en la sangre que derramaba por sus heridas se abalanza al moro, trababa con él un combate singular, le da la muerte, y recobra la bandera y corre á presentársela al general.

Este, al contemplar tanta heroicidad, le dice:

—¿Qué quieres, valiente?

—Solo la bandera, mi general.

Hemos oido decir que en el acto quedó nombrado oficial abanderado.»

—A *El Comercio de Cádiz* dicen de Gibraltar que en la accion del 24 los españoles tuvieron una baja de 200 hombres y los moros una pérdida 800.

Tambien dicen que en la accion del 25 la pérdida de los moros fué de 2,000 hombres fuera de combate.

Con la presente guerra de Africa, las páginas de los hechos memorables consumados por el valor español van á enriquecerse notablemente. Son infinitos los que ya se refieren llevados á cabo por nuestros soldados en los sangrientos combates que lleva dados el primer cuerpo de ejército. Entre los primeros debe hacerse notar el que se refiere de un paisano segun dicen, que viendo caer herido á un oficial, que se hallaba algo separado de su cuerpo, lo cargó sobre sus hombros, y al partir con él le salieron de repente cuatro ó cinco moros que les dispararon sus espingardas.

Por fortuna él y el herido salieron ilesos de aquella descarga, y el paisano, soltando al oficial, con su retaco mató dos moros, hirió á otro con el sable y puso en fuga á los dos restantes. Despues de rematar el moro herido, cargó de nuevo con el oficial y lo puso en salvo. Hablase tambien de un soldado que el solo ha dado muerte con ojo certero á diez ó doce moros. Un sargento vió que unos moros trataban de degollar un soldado herido, y despues de matar á uno de un tiro, quitó tambien la vida á otros dos á bayonetazos, salvando al herido.

—He aqui la relacion de los gefes y oficiales muertos, heridos y contusos en las acciones de los dias 22, 24, 25 y 30 del anterior, segun ofrecimos en nuestro número de ayer.

Dia 22. Ayudante del general Gasset, capitán de infanteria don Rafael Alferez y Bustamante, herido. D. Luis Martinez, herido. Subteniente, D. José Sotomayor, contuso.

Regimiento del Rey. Capitan graduado teniente, D. Rafael Heredia y Yuste, contuso. Subteniente, D. José Garcia y Garcia, herido.

Simancas. Tenientes, D. José Vera y Moreno, contuso. D. Jacinto Luque, herido. Tropa.—Muertos, 6; heridos, 36; contusos, 5.

Total dia 22.—Muertos 6; heridos, 40; contusos, 8.

Dia 24. Tropa, muertos, 8; heridos, 22; contusos, 9.

Dia 25. Comandante en jefe, mariscal de campo, Excmo. Sr. D. Rafael Echagüe, herido. Estado mayor, D. Ramon Ibarrola, herido á las órdenes de S. E. Teniente, D. Pedro Salinas, contuso.

Borbon. Plana mayor, D. Clemente Lopez Gutierrez, (el telégrafo ha omitido su estado.) Capitan, D. Agustin Arraaz y Balmaseda, herido. Cadete, D. Dionisio Medina y Arcos, herido. Capitan, D. Mariano Roman y Laetre, muerto.

Cataluña. Teniente, D. Jacobo de Labastida, muerto. Subteniente, D. Celestino de Labastida, muerto. Capitan, D. José Aznar, herido. Subteniente, D. Eduardo Lozano, herido. Capitanes, D. Miguel, y D. Miguel Castro, heridos.

Madrid. Teniente coronel, D. Antonio Pinier, muerto. Segundo comandante, D. Lorenzo Ochotorena, herido. Tenientes, D. Manuel Calvo y don Millan de Torres, muertos. Capitan, D. Juan Galindo, herido. Tenientes, D. Antonio Rodriguez y D. José Taro, heridos.

Simancas. Segundo comandante, D. Antonio Mascaró del Hierro, contuso. Capitanes, D. Manuel Zamora, contuso. D. Tomás Egina, herido.

Aldantara. D. Antonio Moltó, herido. Capitanes, D. Nemesio Francés, contuso. D. Miguel Gutler, herido y contuso. Teniente, D. Juan Malacida, muerto. Capitan, D. Antonio Dorregaray, contuso. Teniente, D. Jacinto Mena, muerto. Tropa.—Muertos, 85; heridos, 291; contusos, 6. Total del dia 25.—Muertos, 16; heridos, 307; contusos, 12.

Dia 30. **Granada.** Teniente coronel primer comandante, propuesto el 20 para el grado de coronel, D. Eduardo Novillas Alcirin, contuso.

Borbon. Teniente coronel comandante, D. Fabian Cañizares, herido. Cadete, D. Dionisio Medina y Arcos, herido.

Talavera. Capitan, D. Rafael Gonzalez Besada, contuso. Teniente, D. Juan Ignacio Otol, herido. Capitan, D. José Olivares, herido.

Simancas. Capitan, D. Manuel Felin, muerto. Tenientes, D. Tomas Navarro, D. Vicente Veta, heridos. Subteniente, D. Eduardo Cobos, herido.

Barbastro. Capitan D. Simeon Hernandez, herido.

Navas. Capitan, D. Federico Pellicer, herido. Tenientes, D. José Carreño, D. Gabino Rozas, heridos.

Rey. Tenientes, D. Agustin Serra, contuso. Don

Francisco Robles, herido. D. Lorenzo Revuelta, D. José Garcia, contusos. D. Agustin Lizana, herido. Subteniente, D. Bernardo Garrido, herido.

Tropa.—Muertos, 44; heridos 243; contusos, 38. Estado Mayor.—Teniente, D. Eduardo Gamiz Maladeñ, herido. Total del dia 30.—Muertos, 45; heridos, 258; contusos 43.

EL CORREO.

Retiramos el artículo que teniamos redactado para este dia, á fin de que nuestros apreciables suscritores puedan enterarse de lo muchos detalles de que disponemos acerca del ejército expedicionario.

CORRESPONDENCIA.

Madrid y diciembre 5.—Embarazoso por demas es escribir hoy dia una correspondencia para algun periódico de provincia, porque para hablar de la guerra hay demasiado material y poco si se ha de hablar de otra cosa. En todos los periódicos se leen, en todos los círculos se refieren episodios de la guerra, casos de esos que retratan al vivo lo que es el soldado español entusiasmado con el amor patrio que le domina, y embriagado ya por la gloria adquirida en los campos de Africa. Por mucho que se diga, por mucho que se pondere, la descripción de los rasgos de valor que se pueda hacer ha de ser pálida á mas no poder; porque esos rasgos no se describen así de cualquier modo, á menos que cada uno sirva de argumento para todo un tratado. Renuncio el concretarme á ninguno de los encuentros ocurridos ya porque tendria que ser muy difuso, ya porque los hallaran Vds. todos, aunque repetidos mil y mil veces, en los periódicos de esta corte, y supongo que los darán á sus suscritores.

En todos los que han tenido nuestras valientes tropas con los moros han obtenido el triunfo, no obstante el haber de luchar con un enemigo conocedor del terreno, fanático y muy superior en número. Estos encuentros, en los que la lucha ha sido muy empeñada, han debido bastar para infundir á nuestros soldados esa confianza en sí mismos y esa superioridad moral sobre el enemigo, que es la prenda mas segura de la victoria; al paso que en los moros por el contrario, deben haber causado el desaliento, porque, por temerarias y fanáticas que sean sus huestes, no en vano conocen á su propia costa el terrible poder de la moderna artillería, la admirable organizacion del enemigo con quien se batan, y el ardor de que este se siente animado. Aun será mayor el efecto cuando, tomando nuestras tropas la ofensiva, y penetrando adelante por el territorio marroquí, vengan á estrellarse los esfuerzos de sus enemigos ante los cuadros erizados de bayonetas, é impenetrables á la numerosa caballería de aquellos. La campaña que comienza ofrece tambien otra garantía muy importante del buen éxito con que ha de ser coronada, y es el talento y acierto con que han sido dirigidos todos sus preparativos, y la capacidad é indisputable valor que han demostrado todos los gefes que hasta ahora han mandado tropas españolas ante el enemigo.

Por ahí estrañarán que aun el tercer cuerpo no se haya movido de Málaga; nosotros no lo estrañamos porque sabemos las dificultades que el estado del mar ha presentado estos dias. Y por otra parte, ¿quien sabe si este inconveniente natural favorece algun proyecto encubierto, que desarrollado pueda producir muy buenos resultados? Esto se lo escribo á Vds. porque calculo que de aqui á que la presente carta llegue á sus manos y que se publique en el *Correo*, ya la incognita puede estar despejada. La estrategia á veces finge una retirada para despues caer sobre el enemigo y destrozarlo. Inútil es, pues, que las gentes discurren sobre cosas futuras: déjese obrar al general á quien está encomendada la expedicion, y critiquen en hora buena el resultado.

Supongo no desagradará á sus lectores la siguiente relacion que hizo en Málaga un patron de cierto buque llegado de Ceuta, á quien se preguntaron noticias del encuentro del dia 22.

«La cosa fué muy sencilla, dijo, los cazadores de Simancas fueron avante cinco ó seis cables, hasta que los moros pretendieron atracarlos; entonces viraron de bordo con viento fresco, en cuyo caso dejaronse llevar del general, que los metió en el golfo, y allí fué ella: de babor y estribor empezó un fuego de metralla tal, que los hizo saltar hasta el tope: los cazadores les cayeron encima de barlovento y sota-vento, de modo que aquellos perros tuvieron al fin que picar las marras y salir con todos los trapos y arrastraderas, y naufragaron.»

Ya se han recibido en el ministerio de Estado las cartas invitatorias para el congreso de Paris. Los candidatos que reunen mas probabilidades para ir á representar á España son el Sr. Martinez de la Rosa, y el Sr. Mon. Es probable que muy luego se haga el nombramiento.

Comprendo la ansiedad de Vds. por saber noticias de la guerra, pero por hoy no he podido referirme mas que á los encuentros habidos hasta el dia 30. Veremos si á mi próxima podré hablarles de nuevos triunfos, que esta es mi esperanza y mi deseo.

SECCION OFICIAL.

Administracion general de loterias de la provincia de las Baleares. En la Plaza de Cort. MODERNA.

Lista de los números premiados en esta capital en el sorteo que se ha celebrado en Madrid el dia 3 del actual.

8280	60.
8828	60.
41257	60.
43917	60.
43930	60.
22763	60.
22770	4000.
23123	60.
27795	60.
27877	60.
29171	60.
29180	60.
30331	60.
30332	60.

Se espenden billetes á 500 rs. el entero y divididos en decimos á 50 rs. uno del sorteo que se ha de celebrarse el dia 24 del actual. Palma 9 de diciembre de 1859.—El Administrador general.—Eleuterio Quijada.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

Nuestra Señora de Loreto.

Cultos.—Para mañana sábado.—En San Jaime concluyen las cuarenta horas, siendo la exposicion á las seis y media de la mañana; á las diez la Rda. Comunidad cantará la misa mayor y al anochechar despues de los actos de coro habrá un rato de oracion mental, la estacion y la reserva.

En S. Nicolás continuan las cuarenta horas, exponiéndose S. D. M. á las siete de la mañana; á las diez habrá la misa mayor y al anochechar despues de un rato de oracion mental se reservará.

En S. Francisco de Asis siguen tambien las cuarenta horas. A las siete de la mañana se expondrá el Smo., á las diez se cantará la misa mayor, á las tres de la tarde se rezará la corona, á las cuatro habrá maitines solemnes y luego se reservará.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

El Rey Don Jaime I

saldrá para Iviza y Valencia el lunes 12 del corriente a las ocho de la mañana.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

El Porvenir de las familias.

Debiendo remitirse, por caducados, a la Direccion general. El día 31 del presente mes, todos los recibos pertenecientes a la anualidad de 1859 que no hayan sido cobrados, se advierte a los señores suscritores que aun tengan en descubierto dicha anualidad, a fin de que pasen a retirarlos de esta Sub-direccion principal, situada en la calle de doña Mira, número 5; donde obrarán hasta el día 30 del corriente.

Palma 2 de diciembre de 1859.—El inspector sub-director principal.—Antonio Martinez Felices.

Al público.

En la tienda La Estrella, situada en la plaza de las Copiñas, n.º 70, acaba de recibirse una gran remesa de listones dorados con adornos que representan embutidos y una gran variacion de colores nunca vistos en esta isla.

En dicha tienda se arreglan los marcos dorados con las medidas que tengan a bien entregarles y a gusto de sus dueños. Ademas encontrarán listones dorados para habitaciones y cortinaje. Todo a precios sumamente módicos.

Ebanisteria de Miguel Mir.

En este establecimiento, antes situado a la esquina del callejon de San Nicolas y ahora frente la entrada que pasa y conduce a la pescaderia nueva, hay de venta un gran surtido de cómodas, camas, sofás, sillas, mesas y otros generos de varias clases, en cuya confeccion se ha procurado conciliar la novedad y el buen gusto con la mayor baratura. En el mismo establecimiento se harán los muebles que se le encarguen a precios módicos y convencionales.

Coke (carbon purificado.)

El Coke tiene una aplicacion ventajosa para los fogones de grande dimension y de buena corriente de aire, tales como los de los hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, fundiciones de metales, herreros, etc.—En la fábrica del gas se venden tres clases de este combustible a los precios siguientes:

- Grueso a 11 rs. vn. el qq.
- Mediano a 8 » » »
- Menudo a 5 » » »

Las personas que deseen servirse de este combustible podrán acudir a hacer sus pedidos a las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas.—Cuesta nueva de santo Domingo, número 76, piso principal, de 10 de la mañana a 2 de la tarde.

Alquiler.

En el parage mas céntrico de esta ciudad hay para alquilar un primer piso que reúne todas las comodidades. Darán razon en la libreria de Juan Colomar.

Librería de P. J. Garcia.

Se suscribe al periódico

El mundo pintoresco.

Ilustración española, guerra de Africa.

este periódico será el órgano mas fidedigno de nuestras glorias en Africa. Los desembarcos, las batallas, los asaltos, las entrevistas, todo en fin, reproducido en magnificas láminas trasportará a nuestros lectores al teatro de la guerra.

Los números que han salido representan los santones de Ceuta, el plano del teatro de la guerra, el retrato del general O'Donnell, el de Echagüe y otros, y la vista de Tánger, son una garantía de nuestras ofertas.

Ademas regala una chispeante Crónica todos los domingos. El precio de esta suscripcion en Mallorca es el de 10 rs. vn. un mes; tres 24.

Igualmente se suscribe al periódico **El Mundo Militar**, panorama universal, este periódico sale todos los domingos, cada número 8 páginas en folio mayor; cada mes 9 rs. y 26 por tres meses. Los que se suscriban a los meses noviembre y diciembre se les regalará un magnífico mapa del Imperio de Marruecos.

Tambien se suscribe a la obra **Crónicas de la guerra de Africa** por D. Emilio Castelar, edicion de lujo ilustrada con profusion de láminas por D. José Vallejo. Se publicará por números de ocho páginas del tamaño igual al prospecto. Cada número ira acompañado con una lámina del mismo tamaño, el precio por cada ocho números será el de 16 rs. al mes.

Tambien se suscribe a la obra **Espanoles y Marroquies**. Historia de la guerra de Africa por D. Evaristo Ventosa. Esta obra saldrá por entregas de 16 páginas en cuarto mayor prolongado de buen papel y clara impresion; cada dos entregas se dara una lámina. La suscripcion es a un real la entrega.

En la misma libreria se reparten gratis los prospectos de cada obra anunciada.

Aviso.

Se desea vender una casa zaguan de mucha capacidad situada en buen parage de esta capital; en esta imprenta daran razon.

Otro.

En el almacén de tablonés del Socós, daran razon donde se vende carbon de piedra inglés de superior calidad propio para herreros al precio de 40 rs. vn. quintal.

Otro.

Se avisa a las Sras. que tenian hechos encargos, haberse recibido por el último vapor un elegante surtido de cuellos de piqué, y camisolines con cuello y puño de piqué; de novedad. Igualmente se ha recibido un bonito surtido de chalinás para caballero. Tienda de ropas, calle de Santo Domingo, al lado del estanco de la plaza de las Copiñas.

Perdida.

En julio de este año desde Montuiri hasta pasados los hostales de Algaida se perdió una talaga con varias llaves. Se suplica al que las hubiese hallado se presente a esta Imprenta donde le enteraran de su dueño quien gratificará competentemente el hallazgo.

El Tiempo.

Periódico científico, literario, recreativo y de intereses materiales.

Ciencias.—Artes.—Cosmografía.—Industria.—Comercio.—Agricultura.—Historias.—Novelas.—Poesias.—Diálogos.—Cuentos.—Chistes.

Sale a luz en Ibiza cuatro veces al mes en días indeterminados.

Precios de suscripcion; 4 rs. al mes en todo el reino.

Se suscribe en Ibiza, calle del Hospital núm. 1, remitiendo sellos de franqueo a libranza de facil cobro.

Y en todas las principales librerías y Administraciones de Correos.

Teatro del Circulo.

Funcion 59 para el sábado 10 de diciembre.

Se pondrá en escena la ópera en 3 actos, musica del maestro Bellini, titulada:

LA SONAMBULA.

Personages.

- El Conde Rodolfo Sr. De Giovanni.
- Teresa Sra. Rey.
- Amina Sra. Fossa.
- Elvino Sr. Conti.
- Lisa Sra. Alabau.
- Alessio Sr. Ballesea.
- Un Notario Sr. Papiol.

Alas 7.

NOTA. Terminando con la funcion del domingo proximo 11 del actual el 2.º tercio de abono se avisa a los Sres. abonados se sirvan pasar a satisfacer el ultimo en los dias 11 y 12 del corriente a la cobranza del teatro desde las 11 de la mañana a las 2 de la tarde, y de las 4 de la misma hasta concluida la funcion; debiendo dichos Sres. abonados presentar en las dos primeras funciones del referido ultimo tercio los correspondientes recibos a los porteros.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA. Cerca del Correo.

P. J. Garcia
Juan Villalonga